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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
¿ACTOS ANTICIPADOS DE CAMPAÑA? PRESIDENTA DEL IEEQ JUSTIFICA A PANISTAS 
Por Andrea Elizondo, Manuel Chávez y Jesús Mora 
Aspirantes a cargos de elección popular no pueden ser sancionados por actos anticipados de campaña, según 
la consejera presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Grisel Muñiz, debido a que no 
se cumple uno de los requisitos legales necesarios, como encontrarse en período electoral. A pesar de esto, la 
secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía Gutiérrez, y el diputado federal, Felipe Fernando Macías Olvera, 
han encabezado recientemente conferencias y eventos políticos que podrían ser considerados como actos 
anticipados de campaña. Muñiz destacó que el ciudadano puede denunciar si considera que se viola la equidad 
en la contienda, y que los Institutos y Tribunales electorales están disponibles para tratar estos casos. Además, 
la consejera presidenta explicó que existen tres elementos clave para determinar si se están llevando a cabo 
actos anticipados de campaña: 1) el personal, 2) el temporal y 3) el subjetivo, los cuales son principios 
invariables de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. Si se recibe una 
denuncia, el IEEQ conformaría un expediente y lo remitiría al Tribunal Electoral del Estado de Querétaro 
(TEEQ) para el correspondiente proceso y sentencia. En entrevista con Panorama Informativo Querétaro, la 
consejera presidenta profundizó sobre los tres elementos mencionados para poder determinar si se 
manifiestan actos anticipados de campaña: -El personal, que hace referencia a que una persona haga de su 
imagen o que sea perfectamente identificable que se posiciona para una candidatura. -El temporal, que trata 
sobre el período en el que se ocurren los actos, es decir, si ocurren dentro del período electoral.  -El subjetivo, 
es decir, que una persona llame directamente al voto. “Esto no es una interpretación, son elementos para que 
haya certeza de cuándo existen y cuándo no existen actos anticipados de campaña” explicó la consejera 
presidenta, al recalcar que estos principios de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación son invariables. En caso de que una persona denuncie algún acto anticipado de campaña, Muñiz 
Rodríguez externó que el IEEQ conformaría el expediente y lo turnaría al Tribunal Electoral del Estado de 
Querétaro (TEEQ) para seguir el proceso que corresponde y llegar a la sentencia. PAN, doble cara: Morena. 
Rufina Benítez, presidenta de Morena en Querétaro, ha señalado que su partido está analizando la posibilidad 
de interponer una denuncia por presuntos actos de campaña de parte de representantes del Partido Acción 
Nacional (PAN), quienes, según la líder de la oposición en la entidad, manejan un doble discurso. «Llevan 
meses atacando a compañeros de Morena, desinformando y denunciando a funcionarios públicos de nuestro 
movimiento por supuestos actos de campaña, que han sido desechados por los tribunales electorales por ser 
burdos y sin fundamentos», sostuvo Benítez. Asimismo, la presidenta de Morena afirmó que han identificado 
espectaculares, bolsos, despensas y otros objetos con propaganda personalizada, los cuales fueron otorgados 
en eventos como informes. Además, subrayó que tienen elementos para señalar que se utilizaron unidades de 
transporte público para el «acarreo» de personas a estos eventos. «Promoveremos la denuncia muy a pesar 
de que las instancias encargadas de impartir justicia, incluyendo al INE, están claramente inclinadas hacia el 
conservadurismo, siendo más un jugador de oposición que de árbitro», expresó la líder partidista. Cabe 
recordar que Morena fue denunciado por el PAN debido al mitin virtual con la jefa de Gobierno de la Ciudad 
de México, Claudia Sheinbaum Pardo, el cual se llevó a cabo en Huimilpan y que tuvo la presencia del 
presidente municipal, Juan Guzmán, así como del senador Gilberto Herrera. Nava y Kuri, sin comentarios. Al 
ser cuestionado sobre el tema, el actual presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava Guerrero, 
afirmó que no es el momento adecuado para pensar en lo electoral y, en el caso de Murguía, que los gritos de 
apoyo eran simplemente parte del ánimo del momento en el parque Querétaro 2000. «No estamos en tiempos 
electorales, pero sin duda es un liderazgo que reconocemos y que está haciendo grandes aportaciones en el 
municipio y en nuestro estado», expresó el lunes 13 de marzo. Por otro lado, el gobernador Mauricio Kuri 
González negó conocer los actos encabezados por Murguía y se refirió a ella como una mujer trabajadora y 
respetable. «¿Qué destape? Yo veo a Lupita como una mujer muy trabajadora, que ha estado trabajando 
durante muchos años y que nunca ha estado involucrada en ningún escándalo en toda su carrera. Es una mujer 
con resultados que aprecio mucho», señaló el mismo día. 
 
https://tribunadequeretaro.com/informacion/actos-anticipados-de-campana-presidenta-del-ieeq-justifica-
a-panistas/ 

https://tribunadequeretaro.com/informacion/investigaciones/publicidad-en-redes-sociales-aspirantes-panistas-gastan-miles-de-pesos-sin-ser-epoca-electoral/
https://tribunadequeretaro.com/informacion/investigaciones/publicidad-en-redes-sociales-aspirantes-panistas-gastan-miles-de-pesos-sin-ser-epoca-electoral/
https://tribunadequeretaro.com/informacion/claudia-sheinbaum-pan-queretaro-interpone-denuncia-por-mitin-virtual-de-jefa-de-gobierno/
https://tribunadequeretaro.com/informacion/claudia-sheinbaum-pan-queretaro-interpone-denuncia-por-mitin-virtual-de-jefa-de-gobierno/
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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
GUADALUPE MURGUÍA NIEGA ACTOS ANTICIPADOS DE CAMPAÑA 
La secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, asegura que no ha realizado actos anticipados de campaña; sin 
embargo, destaca que los partidos políticos tienen la libertad de presentar los recursos que crean pertinentes. 
Lo anterior luego de que la dirigencia estatal de Morena presentara ante el INE una denuncia por actos 
anticipados de campaña por parte de la secretaria de Gobierno, quien se perfila como posible candidata del 
PAN por la presencia municipal de Querétaro. (CÓDICE INFORMATIVO) 
 
CRÍTICA PAN EL ACARREO Y VERBENAS DE AMLO 
La dirigente estatal del PAN, Leonor Mejía, señaló que la política energética que impulsa el presidente Andrés 
Manuel López Obrador desde el gobierno federal provoca que el país camine en sentido contrario a la 
generación de energías limpias, con obras innecesarias y faraónicas como la refinería de Dos Bocas. (N) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
N: TRIUNFA AFICIÓN  
Rescata Gallos un empate en la reapertura del Corregidora tras un año de veto. (N, principal) 
 
AM: REGRESA LA AFICIÓN JAVIER ESQUIVEL Y EMPATA GALLOS 
Querétaro rescató la igualada (2-2) ante Bravos de Juárez en el retorno de los aficionados al Estadio La 
Corregidora tras el 5M. (AM, principal) 
 
EUQ: KURI: GOBIERNOS DEBEN BUSCAR LA PAZ Y NO LA POLARIZACIÓN 
Gobernador considera que desde los ciudadanos se logra trazar el tipo de país que se necesita; llama a los 
políticos y a los servidores públicos a cumplir la ley. (EUQ, principal) 
 
PA: VUELVE A LATIR EL CORREGIDORA  
Regresó el público al estadio, tras cumplir el año de suspensión impuesto por el 5M. (PA, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
GOBERNADOR SE REÚNE CON RONALDINHO Y HACEN LLAMADO A LA PAZ Y HOSPITALIDAD 
El gobernador Mauricio Kuri aseguró que en Querétaro “somos un equipazo”, esto como parte de las 
actividades en el marco de la reapertura del estadio Corregidora, donde el mandatario reconoció que hay un 
antes y un después tras los hechos del pasado 5 de marzo del 2022, por lo que llamó a la sociedad a demostrar 
la hospitalidad de las y los queretanos. (N AM, EUQ, PA) 
 
RONALDINHO LLAMA A LA PAZ EN LA CORREGIDORA 
El astro mundialista del fútbol Ronaldo de Assis Moreira, -mejor conocido como Ronaldinho-, exjugador de la 
Selección de Brasil, Barcelona y Gallos Blancos, está de visita en Querétaro, ciudad donde lo recibió el 
gobernador Mauricio Kuri en la Casa de la Corregidora. El exfutbolista también atendió a decenas de 
aficionados que buscaron tomarse una fotografía y recibir un autógrafo del goleador carioca.  (EUQ) 
 
SALDO BLANCO EN LA REAPERTURA DEL ESTADIO CORREGIDORA 
Saldo blanco con un ambiente festivo y familiar se vivió durante el regreso de la afición al estadio Corregidora, 
esto gracias al buen comportamiento de las y los asistentes, así como al operativo implementado por PoEs, 
Guardia Municipal, la CEPQ, cuerpos de emergencia y elementos de Seguridad Privada (N) 
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PROMOCIONA IQM SERVICIOS ESPECIALIZADOS A MUJERES DE LANDA DE MATAMOROS 
La directora del IQM, Marisol Kuri, dio a conocer que se llevó a cabo la promoción de los servicios de atención 
psicológica y jurídica especializada gratuita en las comunidades del municipio de Landa de Matamoros, con la 
finalidad de que las habitantes de esta demarcación conozcan sobre el quehacer de la dependencia. (N) 
 
EQUIDAD NO HA LLEGADO AL HOGAR, SEÑALA LUPITA 
Al encabezar la jornada “Mujeres Contigo ¡Todos los días!”, en representación del gobernador Mauricio Kuri, 
la secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, presentó la ponencia “Es tiempo de las mujeres”. En su mensaje, 
Murguía Gutiérrez apuntó que, si bien las mujeres han peleado y ganado espacios a nivel político - electoral, la 
paridad no ha llegado al interior de los hogares, trabajo ni en la academia. (PA) 
 
RINDEN HOMENAJE A TRABAJADORES DE LA SALUD QUE FALLECIERON POR COVID-19 
La titular de la SESA, Martina Pérez, encabezó el homenaje a trabajadores de la salud que fallecieron por covid-
19, en el marco del Día Estatal de las Personas Profesionales y Trabajadoras de la Salud que perdieron la vida 
en el cumplimiento de su labor durante la pandemia, el cual se conmemora el 19 de marzo en la entidad. (N, 
PA, AM) 
 
APLICADAS 604 MIL 62 DOSIS CONTRA INFLUENZA 
La SESA del estado de Querétaro informa que se han aplicado 604 mil 62 dosis de la vacuna contra la influenza, 
lo que significa un avance de 95.24% de la meta estatal programada de 634 mil 242 dosis. (PA) 
 
AVANCE DEL 96% EN APLICACIÓN DE VACUNA CONTRA INFLUENZA: MARTINA PÉREZ 
La secretaria de Salud, Martina Pérez, informó que Querétaro se mantuvo entre el primer y segundo lugar de 
incidencia de influenza a nivel nacional, en gran parte porque se realizó un monitoreo constante de los posibles 
pacientes con covid-19, muestras que también se procesaron para detección de influenza y que permitió el 
diagnóstico de pacientes de esta última a tiempo. (N, EUQ) 
 
PREVÉN EN ABRIL INICIAR ARREGLO DE PARADAS 
El próximo mes iniciarán las adecuaciones y reparaciones a las paradas de alta densidad tipo Dubái por parte 
de la AMEQ, informó el director Gerardo Cuanalo. Esto derivado de obtener la administración de estas 11 
infraestructuras que pertenecían al gobierno municipal de Querétaro, pero que el concesionario descuidó al 
grado de que estaban vandalizadas e incluso servían de refugio para personas sin hogar.  (EUQ) 
 
AMEQ NO DESMANTELARÁ LAS PARADAS TIPO DUBÁI 
El titular de la AMEQ, Gerardo Cuanalo, descartó la posibilidad de eliminar las paradas de alta densidad que 
se encuentran en la capital queretana, luego de que fueran entregadas a la agencia el pasado 14 de febrero. El 
funcionario reconoció que las estructuras localizadas al pie de la avenida 5 de Febrero ya están siendo 
removidas por las autoridades municipales debido a la obra; sin embargo, se pretende conservar los paraderos 
en otros puntos de la ciudad, con algunas modificaciones. (AM) 
 
RESULTARON AFECTADAS 894 HECTÁREAS POR SEQUÍA EN ARROYO SECO Y PINAL DE AMOLES: SEDEA 
El secretario de Desarrollo Agropecuario, Rosendo Anaya, encabezó la entrega de 54.5 toneladas de maíz, en 
el municipio de Arroyo Seco y 79.6 toneladas en Pinal de Amoles, como apoyo emergente a 266 y 349 
productores, respectivamente, que tuvieron afectaciones en un total de 894 hectáreas por la falta de lluvias. 
(N, AM) 
 
ENTREGA CEA OBRAS EN COMUNIDADES 
En un esfuerzo conjunto entre la CEA y la CONAGUA se entregaron obras en tres comunidades del municipio 
de Colón, las cuales benefician a más de nueve mil 700 personas y representaron una inversión bipartita 
superior a los 13 millones 182 mil pesos. (PA) 
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NO ME VEO SIN DAR CLASES: MARTHA ELENA 
Aunque nunca ha visto el desarrollo de su carrera como algo lineal, lo único que Martha Soto tiene claro sobre 
su futuro es que nunca dejará de lado la docencia. Y es que, a decir de la Secretaría de Educación, el contacto 
con las aulas enriquece y da una perspectiva clara sobre la situación que priva en la sociedad, lo que ayuda a 
materializar políticas públicas efectivas. (PA) 
 
ANTE DENUNCIA DE ACOSO, PLANEAN CAMBIOS EN INDEREQ 
Al interior del INDEREQ se lleva a cabo un diagnóstico de cada una de las áreas para hacer los cambios 
necesarios, después de las diversas denuncias por casos de acoso que se hicieron públicas, indicó la recién 
nombrada directora, Iridia Salazar. En próximos días, dijo, se realizará la junta extraordinaria donde se van a 
presentar a las personas que van a encabezar su grupo de trabajo. (EUQ) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
DETENIDA INICIATIVA PARA RESTRINGIR VENTA DE ALCOHOL EN LA CORREGIDORA 
Christian Orihuela, diputado local de Morena, lamentó que su iniciativa de restringir la venta de bebidas 
alcohólicas en el estadio La Corregidora se quedará en la congeladora legislativa. Consideró que era necesario 
legislar sobre el tema antes de permitir que se reabrieran al público las puertas del coso del Cimatario. (AM) 
 
ACUSAN FALTA DE APOYO A GRUPO LEGISLATIVO 
Juan Jiménez, coordinador del grupo legislativo de Morena, indicó que no ha logrado entablar una reunión con 
la presidenta del Comité Estatal del partido, Rufina Benítez, desde que asumió la responsabilidad del partido 
en la Legislatura el 16 de agosto del 2022. También denunció que en las reuniones que ha convocado, no ha 
contado con la presencia del diputado Armando Sinecio, quien fue el anterior coordinador de Morena. (EUQ) 
 
CONGRESO REGULARÁ PROCESOS DE ENTREGA DE INMUEBLES 
La 60 Legislatura del estado implementará un esquema jurídico para obligar a las compañías constructoras a 
concluir el proceso de entrega-recepción de bienes inmuebles y sancionarlos en caso de no hacerlo, informó 
Germaín Garfias, diputado presidente de la Comisión de Desarrollo Urbano, Obras Públicas y 
Comunicaciones.  (EUQ) 
 

MUNICIPIOS 
 
QUITAN FILTRO DE ANTECEDENTES PENALES 
El titular del Órgano Interno de Control podrá ejercer este cargo sin el requisito de presentar una carta de 
antecedentes no penales, señaló quien ostenta actualmente el puesto en el Municipio de Querétaro, Javier 
Rodríguez. Explicó que la semana pasada el cabildo capitalino aprobó el nuevo Reglamento del Órgano Interno 
de Control del Municipio de Querétaro, en el que se contemplan mecanismos de prevención de hechos de 
corrupción y faltas administrativas. (PA) 
 
LANZA MUNICIPIO ADVERTENCIA A DESARROLLADORES INCUMPLIDOS 
El coordinador de gabinete del Municipio de Querétaro, Miguel Parrodi, aseguró que la administración está 
analizando distintas estrategias legales para lograr una agilización en la entrega-recepción de los 
fraccionamientos. (PA) 
 
HABITANTES DE EL CARRIZO RECIBEN ESTUFAS ECOLÓGICAS 
Habitantes de la comunidad de El Carrizo, en San Juan del Río, recibieron de manos del presidente municipal, 
Roberto Cabrera, estufas ecológicas, esto con el propósito de seguir cuidando su economía familiar. (N) 
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JUEZ FALLA A FAVOR DE EJIDO SAN JUAN 
¿Por qué ver las cosas desde lo que nos afecta?, exclamó el alcalde Roberto Cabrera, al referir que, aunque se 
tiene que liquidar a la brevedad 114 mdp como indemnización a favor del ejido San Juan, se tiene que 
reconocer que el CeCuCo y el CeBtis 145 contarán ya con la escrituración a favor. (PA, AM) 
 
NO HABRÁ ACTIVIDADES POR EQUINOCCIO EN BARRIO DE LA CRUZ  
Aunque la comunidad de El Barrio de la Cruz ha destacado dentro del municipio de San Juan del Río por 
realizar año con año el tradicional Equinoccio de Primavera, para este 2023 decidieron no hacerlo. Es 
importante recordar que por distintas cuestiones desde hace casi seis años se había suspendido luego de que 
el cerro de la Cruz fuera el principal escenario por mucho tiempo para vivir este evento y la ciudadanía pudiera 
recargarse de energía. (N) 
 
PROPONEN CREAR MUSEO DE MÁRMOL EN VIZARRÓN 
Frente a la participación que tiene el mármol en la actividad económica de Vizarrón, Cadereyta de Montes, se 
ha propuesto crear un museo dedicado a esta piedra, refirió el delegado Darío Olivares. Propuso que en el 
municipio se impulse un museo dedicado al mármol, así como en otras regiones del estado que promuevan su 
actividad productiva.  (EUQ) 
 
ESTABLECEN ALIANZA PARA PROMOVER A MARMOLEROS DE VIZARRÓN  
El presidente municipal de Cadereyta de Montes, Miguel Martínez, y el presidente del CICQ, Román Tzintzun, 
establecieron una alianza que tendrá por objetivo, impulsar a los proveedores locales y en especial a los 
marmoleros de Vizarrón dentro del sector de la construcción. El alcalde de Cadereyta dijo que mantendrán 
una estrecha comunicación con el CICQ para impulsar proyectos en el municipio. (AM, PA) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
REGRESA LA AFICIÓN AL ESTADIO LA CORREGIDORA 
Después de un año, la afición regresó al estadio La Corregidora para disfrutar del partido de Gallos Blancos 
contra Bravos de Juárez. Esto tras los hechos de violencia del 5 de marzo de 2022. Cientos de aficionados, 
mujeres, hombres, niños y jóvenes, comenzaron a llegar desde antes de las 17 horas a la entrada principal del 
estadio para formarse. Al exterior, elementos de seguridad estatal, municipal y binomios caninos resguardan 
la seguridad de los asistentes. (EUQ, PA, AM, N) 
 
“LAS MINORÍAS VIOLENTAS NO NOS REPRESENTAN” 
Por un grupo pagamos los que somos realmente aficionados; los queretanos nos sabemos comportar, somos 
buenas personas”, comenta Ángel, un seguidor de Gallos, quien arribó al Estadio Corregidora acompañado de 
su esposa y su bebé este domingo en el duelo ante Bravos de Juárez, en el retomo de la afición tras un año de 
castigo al inmueble. Para él, los buenos son más y los verdaderos fanáticos de los Gallos Blancos no son quienes 
protagonizaron lo ocurrido en el estadio el pasado 5 de marzo de 2022. (EUQ) 
 
MUJERES DENUNCIAN MÁS: LUPITA GÓMEZ 
De acuerdo con Guadalupe Gómez, titular del IMM, las mujeres que han padecido violencia de género o 
intrafamiliar han tomado conciencia por ello es que se ha incrementado considerablemente el número de 
carpetas iniciadas, garantizando la confianza a las autoridades e instituciones que se dedican a 
salvaguardarlas, como el IMM. (PA) 
 
AUMENTA VIOLENCIA CONTRA MUJERES EN SIERRA GORDA, DENUNCIA COLECTIVA 
Se ha registrado un incremento en la violencia en contra de las mujeres y los feminicidios en la Sierra Gorda 
en los últimos cuatro meses, denunció la activista e integrante del colectivo Adax Digitales, Mayra Dávila. 
(QUADRATÍN) 
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CELEBRAN DAMAS CMIC TALLERES DECONSTRUYENDO PARA CONSTRUIR 
Con el objetivo de conmemorar el Mes de la Mujer, el Comité del Voluntariado de Damas CMIC Querétaro, 
encabezado por Ángela Guevara, llevó a cabo los talleres y conferencias “Deconstruyendo para 
Construir”.  (PA) 
 
QUERÉTARO, OCTAVO CON MENOR INCIDENCIA EN TRÁMITES GUBERNAMENTALES 
De acuerdo con datos arrojados por la encuesta “Data Coparmex”, el estado se ubica en el octavo lugar, a nivel 
nacional, con menor incidencia en reportes por parte de empresas afiliadas sobre tramitología gubernamental 
en el último año. (N) 
 
QUERÉTARO SE PROMUEVE COMO DESTINO TURÍSTICO EN ESPECTÁCULOS 
Como parte de las diversas acciones de promoción turística del estado, la SECTUR participó con la imagen 
turística de la marca “Querétaro, y entonces encontré México”, durante el evento “Cuernos Chuecos” en la 
capital y el concierto del cantante Alexander Acha, en el marco de las Fiestas del Equinoccio del Pueblo Mágico 
de Bernal. (N, AM, EUQ) 
 
AGUA DE ZIMAPÁN, CON ALTOS NIVELES DE CONTAMINACIÓN FECAL 
De acuerdo con estudios del año pasado, el agua de la presa Zimapán presentaba altos niveles de 
contaminación fecal, por lo que se debe dar estudio y tratamiento al vital líquido en caso de que sea distribuida 
por medio del Acueducto III, así lo señaló Teresa García, rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro. 
(N) 
 
ALARMA SEQUÍA EN QUERÉTARO  
Actualmente, 16 municipios del estado padecen sequía y cuatro de las principales presas ya están totalmente 
vacías.  (AM) 
 
DRAMA EN EL CAMPO 
Cientos de peces muertos, de las siete hectáreas que comprende el bordo, sólo queda un charco de agua 
verdosa y apestosa, en las orillas los peces muertos y rondando el ganado: flaco y de lastima ajena. Las últimas 
lluvias del año pasado, hoy el drama que se perfila a tragedia. En Alfajayucan un ejido en colindancia entre el 
municipio de El Marqués y Colón, los hermanos Modesto y Raúl relatan lo que viven y muestran como un bordo 
que tradicionalmente puede llegar a tener una profundidad de hasta metro y medio, hoy casi muere.  (N) 
 
PREVÉ CONAGUA SEQUÍA EN LA MAYOR PARTE DEL TERRITORIO NACIONAL 
México enfrenta la sequía más severa en los últimos años, anualmente el territorio nacional recibe un millón 
450 mil millones de metros cúbicos de agua en forma de precipitación, de esta, se estima que el 72.5% se 
evapotranspira y regresa a la atmósfera, el 21.2% escurre por ríos o arroyos, y el 6.3% restante se infiltra al 
subsuelo de forma natural y recarga los acuíferos, informó el subdirector general técnico de CONAGUA, 
Humberto Marengo.  (N) 
 
PROMUEVE LA FGEQ CULTURA DE DDHH ENTRE SU PERSONAL, AFIRMA VICEFISCAL 
La FGE ha implementado un Programa de Difusión de la Cultura Penal y los Derechos Humanos, que tiene 
como objetivo impulsar el conocimiento de las buenas prácticas de la Procuración de Justicia, así como de los 
modelos que interactúan en seguridad y justicia. (PA) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
KURI PROMOTOR DE LA PAZ Y LA TOLERANCIA  
A través de sus redes sociales, el gobernador del estado, Mauricio Kuri González, envió un mensaje de paz, 
respeto, tolerancia y no polarización de la sociedad mexicana que debe desarrollarse de manera integral con 
las instituciones que nos dan identidad y destino dentro de un sólido Estado de derecho. La única forma de 
llegar a ser el país que todos queremos es comprometiéndonos a consolidar un país de instituciones, con 
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unidad y participación responsable de la ciudadanía. Está claro de que el gobierno no debe actuar solo o como 
si fuera el único interlocutor de todo lo que pasa; bueno o malo; sino que el gobierno debe sumar y sumarse a 
los retos y visiones que implica una sociedad moderna, responsable, proactiva y consciente del momento 
histórico que le ha tocado vivir. Es claro el gobernador al llamar a todos; muy a pesar de las posibles diferencias 
ideológicas, políticas y hasta económicas, a trabajar en la construcción de un mejor país. Aun año del 5M que 
cimbró todas las estructuras del poder y ahora que la afición futbolera, regresó al estadio Corregidora, las 
expectativas de sumarse a un cambio positivo y de consolidar un México que vaya más allá de las 
polarizaciones que no nos dejan avanzar. Es claro en su mensaje de decir no al odio; a la intransigencia y a los 
insultos que se disfrazan de posturas políticas democráticas. Su visión empresarial lo ha llevado a entender 
que los ciudadanos tienen la llave para que podamos “ser un mismo México y no muchos “Méxicos”; aunque 
todos tenemos el mismo cielo, no todos tenemos los mismos horizontes, pero eso nos da ventajas competitivas 
para encontrar en las diferencias, grandes fortalezas”. Hemos aprendido a ser tolerantes y a trabajar unidos 
por el bien de nuestro país hacia un destino mejor, con unidad, trabajo, respeto y sin polarizaciones que nos 
dividen hasta en lo más elemental. Que los políticos, los servidores públicos y los ciudadanos debemos cumplir 
la ley para que la paz que debemos construir siempre juntos. Esa es la mejor lección de lo que estamos 
haciendo desde Querétaro para llegar, dice, al siguiente nivel. Dignificación de condominios. Gran éxito ha 
tenido el programa municipal de dignificación de condominios en la capital del estado que encabeza Luis Nava 
para atender las demandas y necesidades más apremiantes de miles de queretanos que, desde las siete 
delegaciones, han encontrado el camino perfecto para mejorar sus condiciones de vida dentro de un esquema 
de participación; de presupuestos y de acciones que están cambiando las historias de vida de las familias 
queretanas. A través de la Secretaría de Desarrollo Humano y Social con Arturo Torres, se han dado a la tarea 
de conocer, escuchar, trabajar y resolver las múltiples problemáticas que han ido planteando los vecinos de la 
capital del estado para alcanzar una bolsa de 78 millones de pesos en su cuarta convocatoria. El alcalde ha sido 
puntual al señalar que gracias a la respuesta de los vecinos se aumentó el presupuesto hasta llegar a una bolsa 
de 78 millones de pesos para beneficiar a los habitantes y familias de 194 condominios de la capital del estado 
que durante años no habían recibido ningún tipo de atención. La intención es ayudar en sus economías; 
ahorrar una lana a las familias queretanas y que puedan vivir mejor a través de este novedoso y único a nivel 
nacional, programa de dignificación de condominios en este año. En las siete delegaciones, recibirán beneficios 
en los diferentes condominios de las delegaciones municipales como: 78 condominios en Felipe Carrillo 
Puerto; 69 en Félix Osores Sotomayor; 24 condominios en Epigmenio González; 10 en la Delegación Centro 
Histórico; 6 en Santa Rosa Jáuregui; 4 condominios en Josefa Vergara y Hernández; 3 condominios más en la 
Delegación Villa Cayetano Rubio, que hacen un universo de demandas y necesidades que ya se están 
atendiendo en 921 espacios que desde el 2021 han mejorado sustancialmente las condiciones de vida de poco 
más 250 mil habitantes de la capital del estado; muchas de ellas mujeres jefas de familia. Distrito Corregidora. 
Se vio muy bien y muy contundente Roberto Sosa con la presentación del llamado “Distrito Corregidora” que 
se llevó a cabo la semana pasada y donde el gobernador del estado, Mauricio Kuri, le brindó todo el apoyo de 
su administración por tan novedoso proyecto para el desarrollo económico y turístico. Este proyecto detonará 
los sitios turísticos, culturales, históricos y religiosos de esa demarcación porque han incluido a los diferentes 
sectores económicos, hoteleros, restauranteros y tour operadores para promover una gran cantidad de 
eventos; la integración de la ruta religiosa, del peregrino y de los museos; así como detonar la Zona 
Arqueológica El Cerrito y la creación de un espacio dedicado a la gastronomía. Fue claro el jefe del ejecutivo al 
señalar que “Corregidora es un municipio muy potente; que se atreve; que sabe que hay que buscar nuevas y 
mejores oportunidades para llevar al siguiente nivel y para que siga siendo orgullo de Querétaro”. No hay que 
olvidar que Corregidora significa para Kuri, el lugar donde comenzó sus actividades políticas públicas como 
alcalde dicha demarcación y que de ahí lo llevó al senado de la república y después hasta gobernador del 
estado. SE van a generar inversiones, empleos, infraestructura y complejidad económica que permite generar 
mejores escenarios de crecimiento económicos para los próximos años en la zona metropolitana de Querétaro 
para aprovechar la Plaza Gran Cué con su Buey Monumental y desde donde se va a proyectar el video- 
mapping, además “el mercadito” con varias ofertas gastronómicas que podrán disfrutar con toda la familia en 
lo que será, sin duda, una de las zonas turísticas más importantes del centro del país. Elogian perfil de Lupita. 
Sin tapujos como es y con la franqueza de todos conocida, la senadora del Partido Acción Nacional Xóchitl 
Gálvez afirmó que sería un lujo enfrentar el proceso electoral del 2024 con perfiles preparados y que 
abiertamente abracen en los hechos las causas de la mujer, como es el de Lupita Murguía. Aunque afirmó que 
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para Lupita y para ella, que aspira a dar la campanada y llegar a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, 
llegarán en su momento los tiempos y hoy se concentran en sus responsabilidades, da vitalidad al panismo 
queretano escuchar posiciones tan claras como las vertidas por Lupita en defensa de las mujeres y sus 
derechos. Xóchitl reconoció la política de paridad en el gabinete del gobernador Mauricio Kuri, 50% mujeres 
y 50% hombres, así como el colocarlas en posiciones claves y estratégicas, para llevar a la realidad cada uno 
los preceptos de igualdad que hoy exigen con todo derecho las mujeres en Querétaro y en todo el país. Los 
factores 2024 Para ganar la elección del 2024 existen varios factores para todas las partes involucradas: Factor 
uno: Para el PAN, las cosas se están poniendo muy parejas. De hecho, circuló una encuesta de Mitofsky en 
donde se advierte un creciente avance en la figura del presidente López Obrador en Querétaro. Cuando en el 
2021 y 2022 Querétaro era de los estados en donde peor se le calificaba. La calificación del presidente será un 
factor. Factor dos: Como los números están cerrados, ¡ahora sí! Se ven en la necesidad de una alianza electoral. 
A los exgobernadores priistas se les ha visto apoyando a los posibles abanderados panistas. Este factor de la 
alianza con el PRI sin duda será indispensable, pero apenas le dará al PAN unos 6 o 7 puntos extras. Factor 
tres: Para que el PAN gane en alianza con el PRI, primero se deberá observar quienes toman las decisiones en 
el PRI. Del PAN ya sabemos quién decide. Pero si las decisiones de los que las tomaron antes provocaron la 
debacle del PRI, no funcionará. Firmarán un papel los dos partidos, pero los priistas cansados y maltratados 
por quienes tomaron esas decisiones del pasado y que llevaron al despeñadero al PRI, los miembros dolidos 
en ese partido irán con Morena en esta ocasión. Se necesitan perfiles priistas con prestigio y bien queridos por 
la gente. Si presentan la misma plantilla que en años pasados, una alianza no serviría de nada. El PAN y el PRI 
deben de sumar y abrirse a la o todos y todas para que el triunfo sea de todas y todos, no nada más de un 
grupito que se queda en la cumbre. El PRI, no son sus actuales dirigentes, hay mucha gente olvidada pero 
interesada en participar. Morena puede ir por ellos. Factor cuatro: La unidad en el PAN y las definiciones 
prontas a mediados de año. Si todos siguen con luz verde y corriendo al interior, podrían salir desgastados y 
enojados entre ellos. Deben tomar definiciones mínimo para julio y fortalecerse entre ellos. Factor cinco: 
Depende del factor federal y de quién sea el candidato a presidente por Morena. Si es Marcelo, los números 
hablan de que arrasaría en Querétaro. Pero a Marcelo lo reciben con bombo y platillo en Querétaro y le ponen 
el tapete. Se habla ya hasta de un pacto. Sin embargo, aún no es seguro que sea Marcelo. Si es Claudia, que aún 
no es, operará en Querétaro el ala más radical de Morena en Querétaro y será una elección de muchos 
golpeteos. Será una ruda elección. Factor seis: Las obras públicas como la 5 de Febrero. Esta es una obra que 
sin duda para el futuro se ve muy necesaria y óptima; pero es innegable que tiene muy enojada a la gente. 
Realmente tendrá que valer la pena y demostrarse en los hechos que valió todo el sufrimiento de la gente. Al 
mínimo fallo en ese terreno, se sumarán aspectos de seguridad, el reemplacamiento, y el 5M, al ánimo del 
elector, y la cosa se puede poner sumamente fea para el PAN. Pero si, se demuestra que tenían razón con 
creces, la historia será distinta y la gente lo agradecerá. Factor siete: Quien sean los candidatos locales. ¿Lupita 
o Felifer? ¿Agustín o Luis Bernardo? Quienes hacen fórmula al Senado. ¿El PRI va en fórmula al Senado? Si por 
Morena el candidato al Senado es Santiago Nieto, las cosas podrían salir estupendamente bien para él. Pero 
necesita un compañero o compañera de fórmula de afuera, que lo acompañe y se conviertan en una locomotora 
imparable. Un perfil inteligente en su fórmula, y por primera vez en la historia se le podría complicar al PAN. 
Igual, no hay claridad de una figura con empuje para la alcaldía de Querétaro por Morena y eso podría 
beneficiar al PAN. Factor ocho: El PAN tiene que cumplir con todas y todos quienes le ayudaron en el 2021. Si 
no es así, se irán a Morena. Ya se están yendo. Factor nueve: Morena tiene que abrirse y sumar, sumar y sumar. 
Y por los olvidados y maltratados en el pasado y hoy. Si se abren, tendrían mucho aforo. Factor 10: El PAN 
tiene que reagruparse y volver a sumar, de adentro y de afuera, para que le vuelva a alcanzar. Dejar de oír a 
consultoras que no viven aquí y que en el 2021 se encontraron con condiciones relativamente fáciles para 
lograr el gobierno. Desmadre nacional. Lo decíamos aquí hace ocho días y así tenía que ser. El comportamiento 
del presidente es muy simple y primitivo; un estímulo, una reacción. Hacen una marcha, yo hago otra mejor, y 
como soy el que tiene el poder, lo manejo a mi antojo. Los opositores no midieron la posibilidad de una 
reacción, ya que no pensaron que es fundamental tener en cuenta lo que facilitará una respuesta —como fue 
en este caso— porque si la marcha que se organizó la realizarán desde, pues, del 18 de marzo, fecha ideal para 
manejar el nacionalismo del General Cárdenas y valerse de él para adornarse y manipular al pueblo en su 
sensibilidad patriótica, que mejor momento para continuar con la estrategia populista para seguir dividiendo 
a los mexicanos, y además tener ya un enemigo externo imaginario, al que pude utilizar para “unir al pueblo 
bueno” y maximalista, para decirles que México no es colonia, ni protectorado y que se hará respetar nuestra 
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soberanía. ¡Qué manera tan primitiva de utilizar al pueblo! Pero los de pensamiento rústico y primitivo caen 
en la trampa y piensan que esa posición es por patriotismo del presidente y no por estrategia y manipulación 
política. ¿Qué sigue? También es fácil de saber. Ya tiene el control del INE. Solo faltan los trámites, ahora la 
Suprema Corte de la Nación, ya su estrategia para desgastarla y verla cómo enemigos de la Nación está en 
progreso, diga lo que diga, y acuerde lo que acuerde la Corte y sus ministros, él hará su voluntad, y no me digan 
que “la ley es la ley”. Hasta ahora han predominado la apatía, la indolencia y el conformismo, ya el presidente 
“les tanteó el agua a los camotes” ya midió las nulas reacciones de los inconformes, ahora sigue otra etapa de 
la transformación que, si puede traer consecuencias, porque afectará directamente el bolsillo de los 
pensionados y jubilados “que ganan mucho, algunos hasta 50 mil pesos”, y que por su edad pueden vivir con 
muy poco, —con 200 pesos, como yo— ¡aguas! Ese será el siguiente paso, y este si calara porque repercutirá 
al confrontar a quienes se lo quitarán y a los que lo reclamarán como un acto de justicia. Existirán conflictos, 
seguramente, por eso las fuerzas armadas invirtieron ya en equipo antimotines. Y si los conflictos que se 
ocasionen por los “actos de justicia” no permiten las elecciones... pues ¡aquel está Andrés Manuel, su salvador! 
¡Ya veremos! AMLO en el Zócalo. Ante una multitud de personas, el sábado pasado el presidente de la 
república, Andrés Manuel López Obrador, dirigió un discurso conmemorativo a la Expropiación Petrolera y de 
lo que cabe destacar de este, es lo que dejó heladas a las corcholatas, cuando mencionó que: "está garantizada 
la cuarta transformación en el 2024", pero, con cambios. AMLO guardó el momento estelar de su discurso 
frente al Zócalo atiborrado de gente, las corcholatas presidenciales estuvieron muy atentas a las palabras que 
dirigía el mandatario de la Nación y sí, llegó el momento en que AMLO replica el discurso que está utilizando 
Marcelo Ebrard y le está funcionando, sobre todo con los aplausos y conveniencia de la oposición: "está 
asegurada la continuidad de la cuarta transformación 2024, pero con cambio", nos cuentan que, los que 
estuvieron presentes voltearon a ver a las corcholatas, Claudia Sheinbaum y Adán Augusto López, se quedaron 
helados, mientras que Marcelo Ebrard sonreía complacido y empezó a trabajar, aplicándose para que todas y 
todos supieran que el canciller ha usado esas exactas palabras como lema de sus giras y mítines, algunas 
corcholatas minimizaron la coincidencia del vocablo, con ese discurso que nos recuerda un famoso destape, 
como en los viejos tiempos, que justo hacía el Presidente de la República; y no es cuestión de vocablos, sino de 
leer entre líneas, fue claro y concreto utilizando las propias palabras de su muy posible sucesor: Marcelo 
Ebrard Casaubón. Tertulia. Don Melquiades tomó la palabra para subrayar que este puente, que permitió el 
calendario oficial tanto laboral como educativo, produjo un fin de semana largo con un gran descanso 
merecido o no, pero muy aprovechable por la mayoría de la población que por carecer de recursos para viajar 
se quedó en casa para dedicarse a la reparación de muebles, de aparatos domésticos o limpieza pendiente de 
alguna parte de sus casas y también para aprovechar de una larga programación deportiva que tuvo de todo, 
desde el juego del clásico de fútbol América contra Chivas, también la participación de México en el mundial 
de béisbol, además de otro clásico español del Real Madrid contra Barcelona y por si algo faltara una gran final 
de tenis entre un representante de España con otro de Rusia, distracción para todos los gustos. Lo cargado del 
programa de espectáculos logró que pasara a un retirado segundo lugar la concentración que impulsó el 
Gobierno Federal para conmemorar el 18 de marzo la expropiación petrolera, sin embargo, pasó un tanto 
cuánto desapercibido. A tal grado, que los “osos” que hicieron un legislador federal y una regidora, el primero 
al proponer el seguro de desempleo y la segunda un registro o padrón de ciclistas, ocurrencias que bien 
pudiera competir con más de algún trámite municipal en aquel concurso para “El trámite más inútil”. (N) 
 
#ASTERISCOS 
Más agua. De acuerdo con el vocal ejecutivo de la CEA, Luis Vega Ricoy, una vez que esté terminado y entre en 
funcionamiento el Acueducto III, se podrá garantizar el suministro de agua a ocho municipios: Cadereyta, 
Ezequiel Montes, Colón, El Marqués, Pedro Escobedo, Querétaro, Corregidora y Huimilpan. Estas 
demarcaciones son las que más requieren del líquido vital.  Furor. La visita de Ronaldinho a Querétaro provocó 
que decenas de aficionados se concentrarán en las inmediaciones del Palacio de Gobierno, donde el exjugador 
se reunió con el gobernador Mauricio Kuri. Los fanáticos intentaron ingresar por el estacionamiento del 
estadio La Corregidora. Es el furor que genera el astro brasileño en los aficionados al futbol.  Inconformes. El 
líder de la barra Resistencia Albiazul, Amilcar Rafael Godínez, se pronunció en contra de la sanción a la porra 
de Gallos que prohíbe la entrada a La Corregidora de cualquier grupo de animación. Sin embargo, pese a 
calificar de injusta la medida, aseguró que será acatada y no se concentrarán como porra dentro ni fuera del 
recinto. En el mismo comunicado, el ‘barrista’ declaró que el Fan ID es ilegal, pues no hay protección de datos 
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personales. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
Kuri festeja desde las tribunas del estadio Corregidora. A Mauricio Kuri, nos cuentan, se le vio ayer en las 
tribunas del estadio Corregidora con una playera blanca, en la que se destacaba el slogan “Somos Querétaro” 
y festejando cada jugada de los plumíferos, quienes lamentablemente no pudieron ganar en casa al 
reencontrarse con su público después de un año tras el pasado castigo que cumplieron. Don Mauricio estuvo 
acompañado, nos comentan, del presidente de la Liga Mx, Mikel Arriola. Desde sus redes sociales, el 
mandatario, nos refieren, festejó el regreso de los aficionados a las tribunas y reiteró que los queretanos se 
distinguen por ser personas tolerantes. En otro de los palcos, nos cuentan, estuvo también presente en el 
partido el director ejecutivo de Selecciones Nacionales, Rodrigo Ares de Parga, quien duró unos cuantos meses 
como director deportivo de los Gallos y su paso por la plaza fue con más pena que gloria. Reportan saldo 
blanco. En el regreso de la afición al estadio Corregidora, nos cuentan que hubo saldo blanco con algunos 
incidentes menores, todos controlados por las autoridades estatales y municipales, La SSC que encabeza Iovan 
Elías Pérez, reportó que ocho personas fueron remitidas al Juzgado Cívico por infracciones al reglamento y 
también otras 10 se les expulsó del estadio porque su comportamiento sobrepasó lo permitido. (EUQ 2) 
 
FUEGO AMIGO 
Hoy entra la primavera 
Hoy entra la primavera, pero como siempre ya se encendieron las hermosas jacarandas que caracterizan a 
Querétaro, en lo que el escritor Carlo Coccioli -fallecido hace 20 años en México- calificó como un paisaje 
glorioso. Y tenía razón. Cuidémoslas. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Congreso Internacional de Derecho. Este jueves y viernes se celebrará en Querétaro el Congreso Internacional 
Cosmos -para la transparencia y eficacia en justicia penal- con la participación de especialistas en derecho de 
diversos países. La conferencia magistral de clausura estará dignamente a cargo de Jaime Cárdenas, uno de los 
más brillantes egresados de la UAQ. Enhorabuena. Agua de primavera con gusto se espera. (PA 1) 
 
MAÑANA RINDE SU INFORME EL FISCAL DEL ESTADO 
Por Sergio Venegas Ramírez 
Este martes rendirá su informe el fiscal general del estado, Alejandro Echeverría, en donde destacará -entre 
otros temas relevantes- el Programa Rector de Profesionalización, validado y verificado por el SESNSP para 
cumplir con los más altos estándares de capacitación y profesionalización. De hecho, en el último año se 
integraron 77 personas en los perfiles policiales, periciales y de fiscales. De acuerdo con datos de la propia 
FGEQ los procesos de certificación y acreditación, se realizaron bajo diversas opciones, la primera de ellas con 
la certificación de seis estándares propios del CONOCER, con 101 personas servidoras públicas que hoy 
forman parte del Registro Nacional de Personas con Competencias Certificadas en donde deben acreditarse 
los conocimientos, habilidades, destrezas, valores y actitudes bajo rigurosos indicadores. Al respecto, la 
directora del Instituto del Servicio Profesional de Carrera, Roxana Sánchez, mencionó que 40 integrantes de 
la FGEQ fueron certificados mediante el proyecto gestionado por el Centro de Estudios sobre la Enseñanza y 
el Aprendizaje del Derecho A.C., con la inversión de recursos provenientes de la Oficina Internacional de 
Asuntos Antinarcóticos y Procuración de Justicia del Departamento de los Estados Unidos de América, donde 
se acreditaron los conocimientos y habilidades para la investigación, así como su participación en audiencias 
del Sistema Acusatorio y Oral. “Querétaro -sostuvo- es uno de los 18 estados del país que han logrado certificar 
a fiscalas o fiscales, de acuerdo con el proyecto de Certificación para la Justicia en México, lo que nos convierte 
en una de las entidades con mayor certificación en el perfil ministerial”. Igualmente, en cumplimiento a la Ley 
general en materia de desaparición forzada de personas, desaparición cometida por particulares y del Sistema 
nacional de búsqueda de personas, 26 personas de esta institución fueron certificadas, logrando acreditar que 
cuentan con las habilidades y destrezas para afrontar los retos que implica esta investigación especializada. 
De acuerdo con la directora Roxana Sánchez, la capacitación brindada por la Policía Nacional de Colombia, a 
través del Plan de Cooperación en Seguridad Regional y con apoyo del gobierno de los Estados Unidos de 
América a través de la Oficina Internacional de Asuntos Antinarcóticos y Aplicación de la Ley, en donde 43 
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personas adquirieron conocimientos en diversos rubros, citando de manera ejemplificativa el Seminario 
Básico de Protección Integral a la Infancia, el Diplomado de Gerenciamiento de Unidades de Investigación 
Criminal y el Curso Básico de Inteligencia y Contrainteligencia. Dentro del Programa internacional de 
asistencia para la capacitación en investigación criminal del departamento de justicia norteamericano, 
participaron 58 integrantes del personal sustantivo en el curso Competencias para Audiencias de Juicio, con 
lo cual reforzaron sus capacidades de litigación. Además, se tuvieron 1, 772 participaciones en cursos, talleres 
y diplomados donde se abordaron 54 temáticas diversas y especializadas para fortalecer y adquirir nuevos 
conocimientos y competencias de relevancia para la procuración de justicia con respeto a los derechos 
humanos. Echeverría Cornejo rendirá su informe este martes al mediodía en el Teatro Metropolitano. Doy fe. 
-OÍDO EN EL 1810- Rumbo al 2024. Una potente representación queretana se hizo presente en la magna 
concentración del Zócalo convocada por el presidente AMLO. Estaban, claro, los de Bienestar, encabezados 
por la súper delegada Rocío Peniche, pero también el senador Gilberto Herrera y el ex titular de la UIF, Santiago 
Nieto, que abanderan las causas de Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard, respectivamente. Revueltos, pero no 
juntos, o, ¿cómo era? - ¡PREEEPAREN! – Mujeres Ellas van logrando espacios en los distintos ámbitos 
profesionales y políticos. Eso ocurre en el TSJEQ. En medio siglo, ha habido seis de 14 presidentes, desde Sonia 
Alcántara (la primera) en el sexenio del gobernador Rafael Camacho a la actual, Mariela Ponce con Mauricio 
Kuri, incluidas María Elisa Rentería, Araceli Aguayo, Basilisa Balderas y Consuelo Rosillo. Además, déjeme 
contarle, son mayoría como titulares de los juzgados y en general dentro del personal del Poder Judicial. 
Enhorabuena. - ¡AAAPUNTEN! - Por cierto. Numerosos amigos acompañaron a Braulio Guerra y Karen Valdés 
en su enlace matrimonial el sábado anterior en la Casona de los 5 Patios en el Centro Histórico. La mayoría 
jóvenes como ellos pero también reconocidos miembros de los ámbitos jurídicos, políticos y sociales como el 
líder de la Legislatura, Guillermo Vega, el expresidente del Poder Judicial, Ortega Cerbón, el líder del Consejo 
de Valuadores, Alejandro de los Cobos, el ex dirigente priista Humberto Casillas y el diputado federal panista 
Felifer Macías, entre otros, invitados del magistrado Braulio Guerra, padre del novio. Felicidades. - ¡FUEGO! - 
Todo cambia. Después de la decepción de Peña Nieto, el PRI no tiene poder para lanzar la carta en el 2024. Ni 
Beatriz, ni De la Madrid, etcétera. Por eso va con quien decida el PAN a ver si le pueden ganar a Morena que 
casi casi logrará repetir con cualquiera de sus corcholatas. Y lo que son las cosas, el jueves se cumplirán 29 
años del asesinato de Luis Donaldo Colosio, en cuyo recuerdo aparece en las encuestas su hijo Luis Dolando 
Colosio, pero con la marca de Movimiento Ciudadano que hace seis años apoyó al queretano Ricardo Anaya. 
¡Porca miseria! (PA 2) 
 
EL ALFIL NEGRO  
Las guerras del agua. Terrible pensar que la sequía nos vaya a confrontar, lejos de sumar esfuerzos, porque 
hay poca agua y la más cercana está contaminada de materia fecal, según estudios de la UAQ. Dijo la rectora. 
(N 1) 
 
#EN LA MIRA 
Acciones en favor de la mujer. Lupita Murguía sigue firme en su agenda de defensa y acciones afirmativas en 
favor de la mujer, al destacar que es indispensable establecer acciones de prevención para reducir la violencia 
social, principalmente contra la población femenina. Con su apertura y capacidad de diálogo conocida por 
todos, la secretaria de Gobierno confirma que su postura de abrazar las causas de la mujer va más allá del 8 
de marzo o cualquier otra fecha en el calendario; es un compromiso permanente y desde la trinchera donde 
se encuentre. Ayer, los aficionados regresaron al Estadio La Corregidora y con ello se cierra un ciclo que se 
abrió en aquel fatídico 5 de marzo de 2022. Aunque la herida está cicatrizando debido a la violencia generada 
y el veto a los aficionados para ver al equipo de Gallos Blancos, hay un llamado a la tolerancia y la paz. Este 
mensaje lo ha externado el Gobierno estatal a través del mandatario Mauricio Kuri, quien, desde lo sucedido 
el 5M, decidió impulsar políticas públicas para erradicar cualquier tipo de violencia. El ambiente de ayer fue 
festivo y esto es muestra de que se puede mejorar. (AM 2) 
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Lunes 20 de marzo de 2023 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 

 


